

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA  
Ciudad Universitaria, 10 de noviembre de 2022.

---



## **La UAEM en la prensa:**

Comenzó la Feria del Libro 2022 en la UAEM

## **Estatal:**

Destaca Cobaem compromiso social y vocación de docentes durante la pandemia por Covid-19

## **Nacional:**

El IPN impulsa democratización en ciencia, tecnología e innovación: director

## **Internacional:**

OMS: muertes por Covid-19 bajaron 90% en 9 meses

## La UAEM en la prensa:

### *Comenzó la Feria del Libro 2022 en la UAEM*

El secretario Académico de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), José Mario Ordóñez Palacios, en representación del rector Gustavo Urquiza Beltrán, inauguró este día la Feria Universitaria del Libro 2022 que conjunta a editoriales académicas e independientes. Ordóñez Palacios, dijo en la inauguración de la FUL que se realizará del 9 al 11 de noviembre en el vestíbulo del Edificio 1 de la UAEM, en colaboración con el Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias (CRIM) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). “Los libros evocan, invocan y convocan a la imaginación porque son palabra hecha sabiduría o un portal desde donde se puede viajar al pasado, presente y futuro de un mundo real o ficticio, también son mágicos porque, una vez que te atrapan en sus redes de papel, su hechizo no desaparece hasta que concluye su lectura”, expresó. Mario Ordóñez destacó que la divulgación del conocimiento, de la palabra escrita y oral, es una de las prácticas que nos atañen como instituciones dedicadas a la educación. “El libro sigue siendo una ventana al asombro, nos despierta un sentido crítico y humano, y tras un hecho tan contundente y doloroso como ha sido la pandemia provocada por la Covid-19, el libro debe ser nuestro punto de encuentro, donde sepamos reintegramos como sociedad, que, sin duda, es un camino a descubrir”, afirmó el secretario académico. (...)

**El Regional del Sur**, p.10, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/comenzo-la-feria-del-libro-2022-en-la-uaem>

**Lo de Hoy Morelos**, p.4, (Dulce Maya).

**Diario de Morelos**, p.4, (Marcela García).

### *Buscan recursos para aguinaldos*

El llamado es a la unidad y a la estabilidad que se debe mantener como universidad pública; el rector está trabajando para conseguir el recurso que hace falta.” Fabiola Álvarez Velasco, secretaria general de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), informó que se están realizando las gestiones necesarias para obtener recursos extraordinarios y pagar aguinaldo y otras prestaciones a los trabajadores para este fin de año. El Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos de la UAEM (SITAUEM) dio a conocer su preocupación debido a la falta de recursos para que reciban el pago de su aguinaldo y otras prestaciones, por lo que anunciaron la posibilidad de suspender labores a final del año. Al respecto, la secretaria General aseguró que el rector Gustavo Urquiza Beltrán está realizando las gestiones correspondientes, tanto con el Ejecutivo como con el Congreso, para poder conseguir los 250 millones de pesos de recurso extraordinario que hacen faltan para tener un cierre de año satisfactorio. “Es importante recordar que se ha realizado un plan de austeridad, aprobado por el Consejo Universitario en el que autoridades federales hacen la revisión y todo queda de manera transparente en la plataforma y, así cumplimos con los indicadores que nos solicitan para poder tener recursos extraordinarios”, declaró. Aseguró que la UAEM es respetuosa de ambos sindicatos con los que tienen diálogo abierto y se espera llegar a buenos acuerdos. Hasta este momento el pago de catorcenos y prestaciones ha sido puntual”, dijo.

**Diario de Morelos**, p.4, (Marcela García).

### *La UAEM es una universidad incluyente: Fabiola Álvarez*

Como parte de una política de inclusión para generar equidad, excelencia y mejora continua en la educación superior la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), hasta el momento ha apoyado a más de 10 estudiantes que decidieron cambiar de nombre y con ello, se hizo la documentación escolar correspondiente. Así lo informó la secretaria general de la máxima casa de estudios de Morelos, Fabiola Álvarez Velasco tras señalar que estos alumnos pertenecen a diversas facultades como por ejemplo de: Derecho y Ciencias Sociales; Contabilidad, Administración e Informática; Diseño, Artes, entre otras unidades académicas. La funcionaria universitaria reconoció que con estos procesos la UAEM demuestra ser una universidad incluyente, sobre todo porque no solamente se les atiende, sino que de igual manera les están dando un acompañamiento permanente a los alumnos que así lo han decidido. (...)

**El Regional del Sur**, p.10, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/la-uaem-es-una-universidad-incluyente-fabiola-alvarez>

**Lo de Hoy Morelos**, p.8, (Clara Meza).

**El Sol de Cuernavaca**, (Katy Cárdenas),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/uaem-permite-actualizacion-de-kardex-certificado-y-titulo-a-jovenes-con-cambio-de-identidad-sexogenerica-9165244.html>

### *Buscan voluntarios para medir niveles de glucosa*

La Facultad de Nutrición de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) inicia hoy un protocolo de investigación para evaluar las variaciones en los niveles de glucosa en un grupo de la población, para obtener datos que permitan generar un software que mida el riesgo de diabetes. Azucena Salazar Piña, profesora

investigadora de la Facultad de Nutrición, informó que el estudio es gratuito y las personas participantes deberán cumplir con los requisitos de tener entre 25 y 60 años de edad; no padecer enfermedades tiroideas o autoinmunes como lupus; ser paciente con diagnóstico de diabetes o bien, tener alguno de los factores de riesgo como: sobrepeso, ovario poliquístico, familiares con diabetes o colesterol o triglicéridos elevados. El protocolo de investigación considera reunir a 75 pacientes voluntarios. (...) La investigadora informó que los interesados deberán presentarse hoy 10 de noviembre a las 9:00 horas en las instalaciones de la Clínica de la Facultad de Nutrición, ubicada en calle Iztaccíhuatl número 100, colonia Los Volcanes en Cuernavaca o bien, comunicarse al teléfono 777563 32 12, con Tonantzi Sámano. La investigadora explicó que en el estudio también participa el investigador Manuel Adam Medina, del Centro Nacional de Investigación y Desarrollo Tecnológico (Cenidet) y es un proyecto que cuenta con financiamiento del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt).

**La Unión de Morelos**, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/216805-buscan-voluntarios-para-medir-niveles-de-glucosa.html>

**Diario de Morelos**, p.4, (Redacción).

**Nodo Noticias**, (Oswald Alonso),

<https://www.nodonoticias.com.mx/2022/11/09/generara-uaem-software-que-determine-si-hay-riesgo-de-diabetes/>

## Estatal:

*Destaca Cobaem compromiso social y vocación de docentes durante la pandemia por Covid-19*

Siendo sede el Museo Morelense de Arte Contemporáneo (MMAC), el Colegio de Bachilleres del Estado de Morelos (Cobaem) premió a 12 trabajadores de la educación por el desarrollo de prácticas educativas y estrategias implementadas durante la contingencia sanitaria ocasionada por el virus del Covid-19. Las y los maestros de los planteles 01 de Cuernavaca, 04 Cuautla, 05 Amacuzac, 07 Tepalcingo y 08 Tehuixtla, y del módulo de Educación Media Superior a Distancia (EMSaD) 03 de Huautla, fueron acreedores al otorgamiento de medallas y reconocimientos por presentar narrativas de acciones concretas e innovadoras en los métodos de enseñanza en el confinamiento por la crisis sanitaria.

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/destaca-cobaem-compromiso-social-y-vocacion-de-docentes-durante-la-pandemia-por-covid-19/>

*Covid-19 en Morelos: Se registran siete nuevos casos sin defunciones*

La Secretaría de Salud informa que a la fecha en Morelos se han estudiado 367 mil 728 personas, de las cuales se han confirmado 91 mil 652 con coronavirus Covid-19; 43 están activas y se han registrado 5 mil 321 defunciones. Los nuevos pacientes son 7 personas: 2 casos en Cuernavaca; 2 en Jiutepec; 1 en Cuautla; 1 en Temixco; 1 en Tepalcingo. De esta cifra, 5 son mujeres de Cuernavaca, Jiutepec, Tepalcingo y Temixco; las cuales se encuentran aisladas en sus hogares. También 2 hombres de Cuautla y Jiutepec; los cuales se encuentran en aislamiento domiciliario. En tanto, no se registraron defunciones durante las últimas 24 horas. La institución mencionó que, de los 91 mil 652 casos confirmados, 94 por ciento están recuperados, menos de 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, mientras que el 6 por ciento lamentablemente ha fallecido.

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-siete-nuevos-casos-sin-defunciones-2/>

## Nacional:

*El IPN impulsa democratización en ciencia, tecnología e innovación: director*

El Instituto Politécnico Nacional (IPN) impulsa su democratización para reforzar las políticas de ciencia, tecnología e innovación, aseguró el director general de esta casa de estudios, Arturo Reyes Sandoval. Al inaugurar el foro virtual "Democratización del conocimiento y las políticas de ciencia, tecnología e innovación en México: desafíos y divergencias para la sociedad", Reyes Sandoval destacó la importancia de establecer un diálogo sobre ciencias sociales y humanidades que propicie la reflexión y permita encaminar el desarrollo científico y tecnológico del IPN. Consideró que ante los desafíos pendientes en México y en América Latina, como el fortalecimiento de la participación de las empresas privadas en la producción de nuevo conocimiento, es importante redoblar esfuerzos para impulsar la ciencia y la tecnología acorde con las necesidades del sector productivo y social.

**Milenio**, (Alma Paola Wong),

<https://www.milenio.com/politica/comunidad/ipn-impulsa-democratizacion-ciencia-tecnologia-director>

*Participa Carlos Slim en convenio de entrega de becas en la Facultad de Derecho*

La mejor inversión que se puede hacer en el país es combatir la pobreza, incorporando a los marginados a la producción y la educación, afirmó Carlos Slim Helú, presidente de los consejos de administración de las fundaciones Telmex y la que lleva su nombre. El empresario participó este miércoles en la firma del Primer Convenio Modificatorio para la Entrega de Becas del Programa de Excelencia Académica de la Facultad de Derecho, entre la Fundación UNAM y la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Tras firmarse el convenio modificadorio para la entrega de 600 becas a estudiantes de la Facultad de Derecho, el rector de la UNAM, Enrique Graue, indicó que a esta generación de profesionistas corresponderá terminar con la polarización de la sociedad: "De ustedes dependerá que consigamos esa nueva sociedad, que se respeten las instituciones, que se use la razón, que se elimine la polarización, el discurso antagónico que eventualmente ha venido prevaleciendo en nuestra sociedad". Por su parte, El presidente de la SCJN, ministro Arturo Zaldívar, llamó a estudiantes y egresados de la Facultad de Derecho de la UNAM, poner atención a las personas que sufren injusticias por su condición de desigualdad. El ministro Zaldívar recibió la presea "La equidad suaviza el rigor del Derecho", medalla que hace alusión a una frase de Santo Tomás de Aquino.

**Excélsior**, (David Vicenteño),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-mejor-inversion-es-combatir-la-pobreza-carlos-slim/1551334>

*Investigador de la UNAM desarrolla algoritmo que busca pronosticar sismos*

El doctor Víctor Velasco, investigador del Instituto de Geofísica de la UNAM, con su equipo de trabajo y mediante la inteligencia artificial, desarrolla un algoritmo para poder pronosticar sismos entre 5 y 7 grados Richter. No se trata de hacer publicaciones, sino resolver un problema para la sociedad, añade.

**La Crónica de Hoy**, (UNAM Global TV),

<https://www.cronica.com.mx/cultura/investigador-unam-desarrolla-algoritmo-busca-ponosticar-sismos.html>

*Sarukhán: "No hay religión ni escuela que invite a reflexionar sobre nuestro impacto en el ambiente"*

En el planeta han vivido alrededor de 108 mil millones de seres humanos en 250 mil años, y en tan solo un siglo y medio hemos alterado de manera profunda las características biofísicas de la Tierra, señaló José Sarukhán en conferencia en la Facultad de Ciencias de la UNAM. Lo anterior es algo que debemos reflexionar claramente, pero que "no ha tenido lugar en ninguna religión ni escuela –colegios o escuelas de pensamiento– que hayan inducido esto de manera importante en la sociedad". Durante el seminario "La crisis de la biodiversidad", organizado por la Coordinación Universitaria para la Sustentabilidad (COUS), el ecólogo enfatizó que vivimos felices en una especie de burbuja, "para unos grata, para otros muy dura, la mayoría": por la desigualdad e inequidad en el uso de los recursos y sus beneficios para unos cuantos, en el mejor de los casos para dos quintas partes de la humanidad.

**La Crónica de Hoy**, (Isaac Torres Cruz),

<https://www.cronica.com.mx/academia/sarukhan-hay-religion-escuela-invite-reflexionar-sobre-nuestro-impacto-ambiente.html>

*Revictimizan a quienes sufren violencia de género en la UAM, acusan estudiantes*

Aunque en la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) existen protocolos y herramientas contra la violencia de género, los expertos en estos temas muchas veces no son llamados para analizar casos de denuncia, y los funcionarios que deberían tomar cursos de sensibilización no acuden a ellos, indicó una estudiante de la casa de estudios. La alumna lamentó que en las recientes sesiones del Consejo Académico de la Universidad se hayan ventilado datos personales de una joven que denunció haber sido víctima de agresión sexual, así como el hecho de buscar medidas de protección en su favor cuando los hechos violentos ya habían ocurrido. Los protocolos ya están, y son perfectibles porque van cambiando con el contexto, pero si en los órganos colegiados quienes tienen el poder no están capacitados para ejercerlos, se revictimiza y la falta de acceso de las sobrevivientes a la justicia, como pasó en el Consejo Académico anterior, realizado el martes 8, alertó a la estudiante, quien pidió reservar su identidad.

**La Jornada**, p.41, (Fernando Camacho Servín),

<https://www.jornada.com.mx/2022/11/10/sociedad/041n1soc>

*La UNAM rinde homenaje al ministro Arturo Zaldívar y le entrega presea*

El ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar, recibió la presea Aquitas de iure multum remittit (la equidad suaviza el rigor del derecho) por parte del Consejo Técnico de la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Durante la firma del convenio entre la UNAM, la SCJN y Fundación UNAM para entregar becas del Programa de Excelencia Académica Generación Espíritu Universitario 2022 —y que testificaron el rector de la máxima casa de estudios, Enrique Graue, y el ingeniero Carlos Slim—, el director de la Facultad de Derecho, Raúl Contreras, entregó el reconocimiento.

**El Heraldo de México**, (Paris Alejandro Salazar),

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/11/10/la-unam-rinde-homenaje-al-ministro-arturo-zaldivar-le-entrega-presea-456330.html>

**Milenio**, (Rubén Mosso),

<https://www.milenio.com/policia/zaldivar-graue-llaman-universitarios-instrumento-cambio>

#### *Avanza la investigación para sustituir al glifosato: Álvarez-Buylla*

A pesar de la resistencia de empresas agroquímicas, el gobierno federal avanza en las investigaciones para sustituir el glifosato y evitar que el maíz transgénico se use en la alimentación de los mexicanos, así como semillas transgénicas en siembras agrícolas, afirmó Elena Álvarez-Buylla, directora general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). Al inaugurar el tercer foro Bioseguridad integral para el bienestar, dijo que el decreto emitido el 31 de diciembre de 2020 por el presidente Andrés Manuel López Obrador para sustituir poco a poco el uso, adquisición, distribución, promoción e importación de la sustancia química denominada glifosato y de los agroquímicos utilizados en nuestro país, fortalece la transición agroecológica y apoya en la defensa de la vida. Coloca el bien colectivo por encima de intereses particulares. El Conacyt y la Secretaría Ejecutiva de la Comisión Intersecretarial de Bioseguridad y Organismos Genéticamente Modificados (Cibiogem) consideraron fundamental mantener un intercambio de conocimientos con rigor científico para fortalecer la base que orienta las políticas públicas del gobierno federal en el impulso de la soberanía y la seguridad alimentaria, mediante la sustitución gradual de herbicidas como el glifosato.

**La Jornada**, p.23, (De la Redacción),

<https://www.jornada.com.mx/2022/11/10/politica/023n3pol>

## Internacional:

#### *OMS: muertes por Covid-19 bajaron 90% en 9 meses*

El director general de la Organización Mundial de la Salud (OMS), Tedros Adhanom Ghebreyesus, reportó ayer una caída de casi 90 por ciento de las muertes recientes por covid-19 a nivel global en comparación con las cifras de hace nueve meses. La semana pasada, señaló, fueron reportadas a la OMS poco más de 9 mil 400 muertes vinculadas con el coronavirus. En febrero, agregó, habían superado 75 mil. Hemos progresado mucho y esto es definitivamente causa para el optimismo, pero continuamos llamando a los gobiernos, comunidades e individuos a permanecer alertas. Casi 10 mil muertes a la semana son de más para una enfermedad que puede ser prevenida y tratada, afirmó. La OMS indicó que el total de casos nuevos de Covid-19 registrados en el orbe superó 2.1 millones la semana que concluyó el domingo, una baja de 15 por ciento respecto a la semana previa. Asimismo, el número de muertes semanales cayó 10 por ciento.

**La Jornada**, p.19, (Ap),

<https://www.jornada.com.mx/2022/11/10/politica/019n4pol>

#### *Hallan en peine la frase más antigua en escritura alfabética cananea*

Arqueólogos israelíes encontraron un peine antiguo que data de hace unos 3 mil 700 años y que probablemente tenga la oración completa más antigua conocida en escritura alfabética cananea, según un estudio publicado ayer. Las 17 letras inscritas en él forman siete palabras que pueden traducirse así: Que este colmillo arranque los piojos del pelo y la barba, señala un comunicado. El peine fue hallado en Tel Lachish, Israel, por un equipo de la Universidad Hebrea de Jerusalén (UH) y la Universidad Adventista del Sur, en Estados Unidos, bajo la dirección de Yosef Garfinkel, Michael Hasel y Martin Klingbeil. La inscripción fue descifrada por el epigrafista semítico Daniel Vainstub en la Universidad Ben Gurion (UBG).

**La Jornada**, p.2, (Ap, Afp y Europa Press),

<https://www.jornada.com.mx/2022/11/10/ciencias/a02n1cie>

#### *Deshielo en la mayor cuenca de Groenlandia contribuirá 6 veces más a elevar el nivel del mar*

La pérdida de hielo de la mayor cuenca de Groenlandia se produce mucho más rápido y podría contribuir hasta seis veces más a la subida del nivel del mar en 2100 de lo que proyectan los modelos climáticos, según un estudio dirigido por investigadores del Colegio Dartmouth y la Universidad de California, en Estados Unidos, así como de la Universidad Técnica de Dinamarca (DTU). Los autores, que publican su estudio en Nature, han descubierto que la corriente de hielo del noreste de Groenlandia (Negis) podría añadir más de un centímetro al nivel del mar a finales de este siglo, lo que equivale a la contribución de toda la capa de hielo de la enorme isla durante los pasados 50 años. El adelgazamiento del casquete polar de Groenlandia se produce más al interior que en las franjas costeras, según un estudio publicado ayer en Nature.

**La Jornada**, p.2, (Europa Pess y Afp),

<https://www.jornada.com.mx/2022/11/10/ciencias/a02n2cie>